

# 九州北部豪雨1年 見えた課題

# 論点スペシャル

「CeM | 環境・防災研究所」副所長

松尾一郎氏

まつお・いぢろう 地震・水害・噴火の被災地で、住民の避難行動などの調査に取り組んでいた。東京大客員教授。著書に「タイムライン」(編著)など。62歳。



九州北部豪雨では、地域住民が主体的に行動して自らの命を守ったケースがあった。個人が防災力を高める「自助」と、地域で支え合う「共助」の力が示されたとも言える。

災総合政策研究機構(CEMI)の研究部門として、国内外で起きた災害の調査を続けている。九州北部豪雨の被災地もこれまでに3度訪れ、住民から当時の様子などを聞き取った。甚大な被害が出ていた福岡県朝倉市のある集落では、「過去の豪雨災害を教訓に」一部の住民が「川に近い家の浸水しそうになつたら避難する」という独自のルールを決め、避難指示が出る時間前に避難を始めたという。こ

関連死を含む死者と行方不明者が42人に上った九州北部豪雨から5日で1年となる。台風シーズンを迎えた日本では、どこでも集中豪雨に見舞われる可能性がある。過去の災害の教訓をどう生かすべきか。備えのあり方や復興に向けた課題を3人に聞いた。

九州北部豪雨の発生を受け、九州大では昨年7月25日に、「被災地の復旧・復興を支援する支援団」を結成した。農業や工学など、約50人の専門家が現地に入り、復興計画の策定などを直接関わる一方、地元の集会などにも顔を出している。

過去の大規模災害のケースでは、多くの大学の研究者は学識経験者というスタンスにとどまっていた。災害直後に現場調査に出かけたり、行政がまとめた復興計画に参考意見を言ったりするだけの役割で、住民ではなく、行政の立場に立つことが多かったようを感じてきた。

東日本大震災の被災地では、巨大な防潮堤などの復旧工事を巡って住民と行政が対立するのを経験者として見てきた。このままでは、災害に対する警戒心が薄まってしまう。そこで、被災地の現状を把握するため、現地調査を行った。その結果、被災地の現状は想像以上に深刻であることがわかった。被災地の現状は、想像以上に深刻であることがわかった。

九州大教授  
三谷泰浩氏



復興計画柔軟性が大切

An aerial photograph of a small town nestled in a valley. The town features clusters of houses with dark roofs, surrounded by green fields and pastures. A railway line with several tracks runs through the upper part of the image, with a bridge crossing a valley. In the background, there are hills and mountains covered in dense vegetation. The overall scene is a mix of agricultural land and urban settlement.

豪雨に見舞われた福岡県朝倉市。集落に土砂が流れ込んだ（昨年7月10日、本社ヘリから）=尾澤聰撮影

みたに・やすひろ 建設会社を経て、2013年から現職。九州北部豪雨では福岡県朝倉市と東峰町の復興計画策定委員長を務めた。専門は岩盤工学。52歳。

非常に不幸な構図だ。  
このため、今回は支援団として何度も現地に入り、可能な限り計画を進めようとする。されば「任目に確認など」とした

り行政と住民との意見交換の場に参加した。住民の代わりに行政に質問したり、住民からの質問に専門家として答えたりしてきた。大学は、利害関係がない

からこそ意見を言うことができる。ある河道の復旧工事計画は、学者が模型を作つて住民に見せながら、河道の掘削場所を決めた。学者や研究者が「役を務めることで住民と行政との間の信頼関係を強めることができる。今後、徐々に新しい地域の姿が形になっていくはずだ。

九州北部豪雨の被災者は、災害から1年となり、梅雨入りえたのに、目に見える形で工事が進んでいないという感覚を前に焦りを感じている。将来を心配する状況では、将来興まで思いを巡らせることが多い。住民の気持ちを将來のためには、復旧工事を安心感を持ってるようにする

災害発生時、行政は情報収集などに忙殺される。被災の程度が大きい場合は、携帯電話や防災無線が不通になり、行政が発信する情報を受け取れない恐れもある。住民たちは、行政からの指示を待つばかりでは、命を守ることはできない。

地域防災力を高める手段として、各地で「タイムライン」（防災行動計画、T.L.）の導入が進んでいる。台風や豪雨による灾害が起きる前の行動について、いつ」「誰が」「何をするか」を事前に定めるものだ。雲の動きの集落では、一人の犠牲者も出なかつた。「どんな被害が起きるのか」を事前に学び、地域が一体となってリスクを回避した好例だろう。

## 「自助」「共助」が命を守る

地域防災力を向上させること、は、過去の災害での「成功例」を住民同士が共有し、地域の状況に応じて、それぞれの災害対応に組み入れることが重要だ。全ての住民が当事者の意識を持ち、地域全体で防災のあり方を学ぶことが必要になる。

示を出したが、実際に避難したのは一割未満だった。午後11時過ぎには市内を流れる円山川の堤防が決壊した。勧告・指示を出す判断が遅かったとは思わない。しかし、その文面作りに時間要した。職員は防災行政無線を使って住民に避難を呼びかけたが、切迫感

A black and white portrait of a woman with short, dark hair and glasses, wearing a light-colored collared shirt. The image is a close-up shot.

中貝宗治氏

行政トップ備え怠るな